

開会行事

司会者 定刻がきましたので、ただ今より「人権を語り合う中学生交流集会2013」の開会行事を行いたいと思います。開会行事を担当させていただきます藍住中学校2年のa、国府中学校1年のbです。よろしくお願いします。それでは、まず開式の言葉を吉野中学校2年、cさん、お願いします。



宣言者 ただ今より、「人権を語り合う中学生交流集会2013」を『たくさんの笑顔の花を咲かせよう』のメインスローガンのもと、開催いたします。

司会者 続きまして、本大会5名の実行委員長を代表して、藍住中学校3年、dが開会の挨拶をいたします。



実行委員長 (d) 今日の本大会のために、4回の実行委員会を積み重ね、話し合いをして互いの意見を交換してきました。普段は会うことのない仲間が、人権という一つの心でつ

ながりました。今日は話し合いを通して、一人ひとりが自分を好きになれるような交流集会にしましょう。

司会者 次に賞状の授与を行います。今年のキャッチフレーズに選ばれました、藍住中学校3年、eさん、どうぞステージにお越しください。また、今年の素敵なポスターを彩る原画を描いてくださいました藍住中学校3年、fさんも、どうぞステージにお越しください。

《表彰を行う》



司会者 2人の方、どうもありがとうございました。元の席にお戻りください。それでは続きまして、本日、ここに集まった皆さんの、それぞれの団体の紹介をしていただきたいと思います。団体の代表の方、壇上へお上がりください。それでは、各団体の紹介をお願いします。お手元の資料の順に行いたいと思いますので、最初に藍住中学校、お願いします。

藍住中学校 藍住中学校は、人権学習に積極的に取り組んでいます。部落差別などをはじめ、さまざまな問題について考えてきました。昨年度は、実際に部落差別を経験された三重県の松村智広先生に来ていただきました。また、校内人権問題意見発表会や、全体学習という学年全体で自分の思いや願いを語り合う人権学習も実施しています。5月にはクラスが一致団結し毎年盛りあがる体育祭、9月には歌

やダンスを披露したりお店を出したりする文化祭、12月にはクラス対抗の合唱コンクールなど、仲間との絆を深めるさまざまな行事



があります。部活動も、運動部と文化部とともに、日々努力しながら必死に練習し、県大会等でも大きな成果をあげています。藍住中学校は全校生徒が600名近くで、人数がとても多い、にぎやかな学校です。この集会で。これまでの人権学習で学んできた成果をみなさんと共有し、たくさんの方を学び、深く考えていけたらいいな、と思います。みなさん、よろしくをお願いします。

司会者 ありがとうございます。続いて、板野中学校、お願いします。

板野中学校 板野中学校のある板野町は、阿讃山脈の山麓地帯、徳島県の北東部にあり、古くから交通の要所にあります。四国霊場三番札所から五番札所があり、お遍路さんの姿をよく見ることがあります。旧吉野川の肥よくな土地を利用して農作物や園芸作物の生産が



さかんで、町の南には広く畑が広がっています。近年は周辺の町に大型の商業施設ができ、

年々人口が減ってきています。板野中学校には、学習会をもととしたふれあい活動がありました。なぜ過去形になったかと言うと、昨年度でふれあい活動は終了しました。板野町の財政が厳しいので予算が無くなったそうです。しかし、僕たちは昨年度までふれあい活動で学習してきました。小学校でも学習してきた人たちがいます。僕たちがふれあい活動をやめることは簡単ですが、ふれあい活動が無くなったからといって、差別が無くなった訳ではありません。当然、今も差別の現実があるし、みんなで考えていかなければいけないことも、たくさんあります。差別は放っておいて無くなるものではありません。より大きく、より深くなっていきます。自分たちの笑顔や幸せが無くなっていく世界になります。そんな世界をつくりたくはありません。今日、ここに、差別を無くそうと、たくさんの方が集まっています。僕たちも負けずに学習していきたいです。よろしくをお願いします。

司会者 ありがとうございます。続いて、応神中学校、お願いします。

応神中学校 私たちの学校、応神中学校は、徳島市の中心部を流れる吉野川の北側にあり、東には徳島市川内町、北には板野郡の北島町や藍住町があります。全校生徒は104人で、他の学校と比べると人数が少ないです。しかし、人権のことには真剣で、1学期の7月1



2日に行われた人権作文意見発表会では、各学年、クラスの代表が全校生徒の前で作文を

発表し、意見や感想を述べました。また、以前、応神町内で行っていた学習会は、中学生友の会と名前を変え、火曜日と木曜日の週2回、夜7時半から9時まで学習をしています。1時間はそれぞれの進路に向けた教科学習を自主的に行い、残りの30分は人権学習をしています。昨年は、狭山事件についての学習をしました。最近では、映画『橋のない川』を10分ぐらいずつに分けて観て、感想を言ったり、内容について学習をしたりしています。僕は3年間、この中学生集会に参加してきました。一昨年は3年生の先輩方と来ました。昨年は、弟と二人で来ていました。でも、今年は20人もの応神中のみんなが参加してくれました。僕は、これだけの応中生が参加してくれて、本当にうれしいです。参加してくれた応中生のみんなには、本当に感謝しています。今年の中学生集会も、たくさんの仲間をつくり、話もしっかり聞き、また自分たちのことについてもしゃべっていきたいと思いますので、どうぞよろしくをお願いします。

司会者 ありがとうございます。続いて、大麻中学校、お願いします。

大麻中学校 大麻中学校は徳島県の北部に位置し、生徒数男子152名、女子148名、計300名です。校訓の「誠実」をモットーとして頑張っています。古くからスポーツが盛んな学校で、弘山晴美さんや市橋有里さんなどのオリンピック選手も卒業生です。今でも、放課後、体育館や運動場から生徒たちの元気な声が聞こえてきます。人権教育の目標の一つに「生命と人権を尊重し、差別を許さない人間」をかかげ、一生懸命に取り組んでいます。また、私たちは育友会に参加しています。育友会は、毎月1～2回、月曜日の18時30分から20時頃まで人権問題学習をしています。2004年度から週2回行っていた高校生友の会のうち、1回に中学生友の会とし

て参加していきました。2005年4月1日より中学生も育友会として位置づけられました



た。「学習会はなくなったけれど、その継続として代わりになるものがほしい。」との思いからスタートしました。参加状況は、中学生3名、高校生3名、中学生の先生、青少年会館職員合わせて6名、計12名前後となっています。中には、地区外からの参加者もいます。活動内容としては、地域行事への参加、交流会、県外研修、人権文化祭作品づくり、料理教室などです。昨年の交流会では、県内外から参加した人たちとの交流で、仲間がたくさんできました。県外研修は、高校生が埼玉県の狭山市に行き、フィールドワークをしてきました。「狭山事件当時のことを思いながら話を聴き、より身近なものに感じられた。」と話してくれました。これからも少ない人数ですが、力を合わせて頑張っていきたいです。最後に、たくさんの人たちと交流したいので、ぜひ声をかけてください。

司会者 ありがとうございます。続いて、国府中学校、お願いします。

国府中学校 私たちの国府中学校は、徳島市の西の端に位置し、四国八十八カ所の札所が6つあり、考古資料館や人形浄瑠璃の頭を展示した博物館など、歴史的な文化財の豊かな町にあります。国府中学校は、明るく活発な人の多い学校で、全校生徒550人ほどの、ほとんどが部活に入って熱心に活動しています。この会には本日6名が参加していますが、

ソフトテニス部を中心としたメンバーです。



国府中学校では、毎年人権作文意見発表会を行っており、今年の会では、部活動の中で起こったいじめなどの問題や、障がいのある人に対する差別について話し合いをしました。私たちは、全員1年生で、人権問題について、これからもっと学んでいきたいと思っています。今日は、他の学校のみなさんと話し合い仲良くなって帰りたいと思います。どうぞ、よろしくお願いします。

司会者 ありがとうございます。続いて、高浜中学校、お願いします。

高浜中学校 私たちの住む高浜町は、福井県の西、京都府との県境に位置しています。若狭富士と呼ばれている青葉山や、日本の砂浜100選に選ばれている美しい海に囲まれた自然豊かな町です。高浜中学校は、全校で330人おり、人権教育に力を入れている学校で



す。私たち1年生は、先日も助産師さんをお招きして、命の学習を勉強しました。2年生や3年生では、職業についての学習やいじめ、結婚差別についての学習などを行います。人

権を学習するヒューマンサークルもあり、ゲストティーチャーを招いて、地区の歴史やヒューマンサークルの歩みについて勉強しています。また、みんなが楽しくいきいきと暮らせるように、身の回りにある人権問題について話し合ったり、小学生や地域の方々との交流活動をしたりもしています。今日は、みなさんと人権について考え、つながりを深めていきたいと思っています。どうぞ、よろしくお願いします。

司会者 ありがとうございます。続いて、大山中学校、お願いします。

大山中学校 大山中学校の紹介をします。大山中学校は、大山のふもとにあり、どの教室からでも大山を眺めることができます。また、日本海も近く、とても自然が豊かなところです。生徒数は138名です。みんな、とても活発で、部活動もさかんです。生徒会を中心に全体で挨拶運動に取り組んでいます。



学習会では、教科学習と解放学習をやっています。町内や郡内の他の中学校の学習会と交流を行い、仲間づくりもしています。また、水平社博物館などに行って県外研修もしています。校内文化祭では人権劇を発表します。今日はたくさんのことを学びたいと思います。よろしくお願いします。

司会者 ありがとうございます。続いて、東郷中学校、お願いします。

東郷中学校 僕たちの通っている東郷中学校は、鳥取県中部にある湯梨浜町というところにあります。湯梨浜という字は、お湯の湯に、果物の梨、砂浜の浜という字を書きます。湯梨浜町は字のごとく、温泉に恵まれ、鳥取名産の二十世紀梨の栽培もさかんで、海水浴場も3カ所あって、とても自然に恵まれています。



す。東郷中学校の全校生徒は160人という小さな学校で、小学校時代から一緒に生活してきました。東郷中学校は全体的に発表が苦手な人が多いです。本日参加しているみんなも発表が苦手な人が多いです。今日はみなさんの発表を聞いて刺激をもらいながら、僕たちも発表できたらな、と思います。今日はよろしくお願いします。

司会者 ありがとうございました。続いて、土庄中学校、お願いします。

土庄中学校 私たちの小豆島は、瀬戸内海にある緑豊かで平和な島です。人口は約3万人で、現在は瀬戸内芸術祭で多くの方が島を訪れています。私たちの土庄中学校では人権学習を行い、学級や学年や全校生で全体学習を行っています。特に毎年11月から12月の人権月間には、町内の幼稚園から中学生、そして一般の人たちと集まり、土庄町人権フェスタが開催されます。歌を歌ったり講演を聴いたりして、みんなで人権について深く考えたいです。中でも町内の中学生全員で語り合う「こころのつどい」では、毎年たくさんの本音が出て、考えさせられます。今日はみなさんと

一緒に勉強し、一つでも多くのことを学んで帰りたいと思います。よろしくお願いします。



司会者 ありがとうございました。続いて、中山中学校、お願いします。

中山中学校 中山中学校は、鳥取県大山町にある緑豊かな学校です。

自然に囲まれているため、「一人一木活動」という学校の木を大切にする活動や、校内写生大会という丸一日かけて中山の好きな風景を描くなどという、自然があるところならではの活動を多く取り組んでいます。



特に中山中は、自然で気持ちよい挨拶ができるという長所があるので、今回はそれを生かした発表ができるように頑張ろうと思います。

司会者 ありがとうございました。続いて、名和中学校、お願いします。

名和中学校 僕たちの住む名和は、大山と日本海に囲まれ、自然豊かな環境に恵まれています。

す。春には桜、夏には海水浴、秋には紅葉、冬にはスキーなど、一年中いつ来ても楽しめる良い町です。僕たちの通う名和中学校は、全校生徒180名ほどの明るくて生徒同士が仲の良い学校です。名和中学校は、「元気な名和中」「感謝の心はあいさつから」「あいさつは名和中から」をスローガンにして、挨拶や感謝の気持ちを表すことを大切にしています。



名和中の学習会は、毎週木曜日、午後6時から1時間半行われます。学習会の内容は、先生と相談しながら、近くの中学校との交流会や解放文化祭に向けた取り組みや人権学習をしています。同じ町内の中学校との交流会では、料理づくりを通して絆を深めました。解放文化祭では、人権学習で学んだことを新聞にまとめて発表しました。

僕たちは学校の人権学習でもリーダー的な存在になれるように、学習会を頑張っています。今回のこの徳島での交流学習会のこと、クラスの人たちに伝えていきたいです。この交流学習のことを、ここにいるみなさんもクラスの人に伝えていくと思います。だから、僕たちもしっかりと意見発表をして、素晴らしい交流学習にしたいです。今日はよろしくをお願いします。

司会者 ありがとうございます。続いて、屋島中学校、お願いします。

屋島中学校 香川県高松市から来た屋島中学校です。私たちの学校では、年に一度、人権に

関する劇を製作しています。出演者はもちろんアナウンスや照明、音楽などの裏方の仕事



も、すべて生徒自身で行います。主に仲間をテーマにしたこの劇を通して、「本当の仲間とは何か」「仲間とどう向き合っていけばいいのか」ということを、全校生徒で考える取り組みをしています。また、各学年ごとに定期的に「なかまのつどい」と呼ばれる、自分の思いを語り友達の思いを聞くという会を開いています。この会を行うことで、学年団のつながりが一層深まるだけでなく、人への思いやりや優しい気持ちが広がっていき、温かい雰囲気をつくることができます。思いを語った人は爽快な気分になり、その思いを聞いた人も明るい気持ちになれるこの会は、私たち屋島中生にとって大切な時間です。今回、こうして人権を語り合う会に参加させていただいたので、人権問題を身近に感じて、人ごとではなく自分のこととして見つめていきたいと思います。今日は一日、よろしくお願ひします。

司会者 ありがとうございます。続いて、鳴門市第二中学校、お願いします。

鳴門市第二中学校 僕たちの鳴門市第二中学校は、山と海に囲まれた自然豊かな中学校です。「ナ」仲良く協力、「ル」ルールの尊重、「ニ」にこやかな挨拶、の「ナルニ運動」を中心に日々生活しています。6月に行われた校内人権問題意見発表会を人権委員会で運営し、成功させることができました。みんな一人ひと

りが人権意識を高くもち、道徳の授業でも積極的に発表しています。今日の交流集会でも、



自分たちの意見に自信をもって発言し、頑張りたいと思います。よろしくお願いします。

司会者 ありがとうございました。続いて、吉野中学校、お願いします。

吉野中学校 僕たちの通う吉野中学校では、一年に一度の文化祭で、毎年人権に関する劇をやっています。それは、シナリオ、演技、すべてほとんど生徒たちだけでやっています。生徒たちが人権問題についても考えることの



できる大切な公演行事です。他にも、吉野中学校には郷土芸能部というものがあります。その部では、伝統的な郷土芸能、獅子舞を練習しており、地域のお祭りなどで発表するという部活動をしています。とてもパワーがあって格好いい踊りです。ここにいるみなさんも、いつか見に来てくれるとうれしいです。以上で、吉野中学校の紹介を終わります。

司会者 ありがとうございました。これで参加団体すべての紹介が終わりました。それでは、

閉式のことばを、吉野中学校3年、gさん、お願いします。

宣言者 これをもちまして、「人権を語り合う中学生交流集会2013」の開会行事を終了します。



司会者 それではこれより、講演会に移りたいと思いますが、その前に日程などの連絡について、板野中学校3年のhさんより申しあげますので、今しばらくお静かにお願いします。

連絡者 板野中学校3年のhです。よろしくお願いします。受付の時に配られた資料をご覧ください。このあと、ここで12時までの約90分間、中学校卒業生による講演会と、全体会午前の部を行います。その後、1時間の昼食・休憩をとり、午後は1時から全体会午後の部を行います。途中休憩をとって、午後4時から閉会行事に移り、終了予定時刻は午後4時10分を目安に進めていきたいと思えます。なお、ゴミについては、各自で責任をもち、また館内の美化については特に気をつけて行動してください。みなさんのご協力をお願いします。

司会者 それでは、講演会・全体会の準備ができるまでの間、しばらくお待ちください。